
Compte rendu de l’Assemblée Générale annuelle 
de Terre d’ADELES - Pessac, samedi 26 juin 2021

Association pour le développement d’échanges locaux, équitables et solidaires
14h : Accueil, émargement et remise du rapport d’activité 2020 aux participant es⋅

Ouverture de l’assemblée AG à 15 h au Jardin d’ADELES
Dorothée NICQ préside la séance et distribue la parole, Jean PEYRATOUT assure le secrétariat de séance. 

Quorum : 247 adhérent es sont à jour de cotisation pour 2020. Le quorum statutaire d’un tiers est donc de 82,34. Avec⋅
83 participants présents ou représentés (27 présents et 56 secondes voix famille  ou  procurations),  le quorum est atteint.
Merci à Yvette pour le suivi des adhérents dans le système de gestion accessible à chacun sur https://terredadeles.fr/galette. 

L’assemblée générale peut valablement délibérer.

Préambule
Présentation de l’équipe par Léa YAUNER, co-présidente. Hommage à Dominique PUISSEGUR, subitement décédé cette
semaine, animateur de Envie de Jardiner, pensée émue et solidaire à son épouse Monique. 

Administrateurs  au Conseil  d’Administration 2020 à la date de l’AG (par ordre alphabétique) :  BOURGELAS Martine
trésorière,  CHAUVEAU Manu, DUPONT Jérôme, GEAIS-DETOURS Béatrix secrétaire,  HOFER Thierry co-président,
MUNIER Anne, NICQ Dorothée, SEUVE Zineb, YAUNER Léa co-présidente. Salariée : Stéphanie VOYEUX, animatrice
développement durable. Volontaires en service civique (VSC) : Augustin, Loïse, Alexandre, Vincent, Alexandre.

Projet chalet : permis de construire accepté, mais le chantier n’a pas encore démarré car le financement n’est pas bouclé.
Un financement complémentaire de  la mairie espéré mais non obtenu. Demande de rescrit   fiscal  (pour  reconnaissance
d’intérêt   général)   rejetée   par   les   services   fiscaux.   Les   dons   à   TdA  ne   sont   pas   déductibles   des   impôts.   Statuts   à
éventuellement revoir en ce sens pour mettre l’environnement en position première par rapport au lien social, l’étudier l’an
prochain. Thierry HOFER, co-président : la ville de Pessac a été sollicitée à ce sujet en 2020 et 2021 en suivant les conseils
des   services   de   la  Vie   associative,   ainsi   que   par   la  participation   de  TdA au   budget   participatif.   Il   en   est   attendu   le
complément au budget TdA (5 000 €) et aux dons déjà reçus (2 000 €) pour arriver aux 20 000 € de budget pour le chantier
chalet (il manque encore 13 150 €). Catherine : on en parle depuis une décennie, quelles mauvaises conditions pour les
volontaires ! Jérôme : débat long et vif au sein du CA sur ce sujet, pas d’unanimité sur les objectifs, qui ont évolué, entre
un abri simple et rapide ou un meilleur choix plus élaboré et durable mais plus long à mettre en œuvre. Il y a une issue en
vue avec le budget participatif. Sinon, il faudra réduire nos ambitions. Dorothée : projet initial de halle, cuisine, puis projet
revu à   la  baisse  à  plusieurs  reprises.  Mais   il  y a  eu  la  yourte,   la  nouvelle  cuisine,   la  caravane…, plusieurs   solutions
d’attente.  Désormais  des   solutions  provisoires  et   les  « bricolages »  sont  abandonnés  pour  garantir   le  minimum :   local
chauffé, douche… Tine : ne pas trop miser sur le budget participatif ! Thierry : on y est déjà arrivé dans le passé. Béatrix :
prendre garde aux solutions intermédiaires qui finissent par coûter cher, prendre du temps et de l’énergie, sans répondre
aux besoins. Volontaires : conditions difficiles, pas terribles c’est vrai, mais il faut avancer. Il est important de veiller à
mieux informer les volontaires sur ce qui est nécessaire ou non. Dorothée : ce sont en effet les volontaires précédents qui
ont été sollicités… et n’ont rien vu venir. Le projet prend trop de temps pour associer les volontaires sans risquer décevoir.
Volontaires : Nous voulons que les volontaires soient considérés comme les adhérents qu’ils sont désormais.

Rapport d’activité 2020
La version imprimée du rapport d’activité 2020 a été distribuée à l’accueil, des exemplaires sont disponibles en séance.

Témoignages
Odile :  Domiciliée dans le Sud-Gironde, ma venue à TdA correspond à un intérêt et une sensibilisation antérieure à  la
pandémie  de  Covid,  mais  indéniablement  renforcée  depuis,  sur  les  thèmes  de  l’agroécologie,  l’économie  sociale  et
solidaire,  la  santé  environnementale.  On  y  retrouve  comme  pour  beaucoup  ici  des  convictions autour  d’une
consomm’action vertueuse, éthique, respectueuse du vivant et de l’environnement, mais aussi des souvenirs personnels liés
à mes origines maternelles et aux figures tutélaires de grands-parents agriculteurs.  On y retrouve des valeurs associées,
que j’avais grandement besoin de retrouver : la convivialité et le partage, les échanges, le respect et la bienveillance, dans
un cadre calme et sécurisant,  notamment dans ce contexte de confinement, et un brassage intergénérationnel réellement
inclusif. La proposition solidaire d’Alexandre, que je remercie,  associée à l’accueil bienveillant reçu de vous tous,  m’a
permis  de  venir  expérimenter  cet  intérêt  très  concrètement :  chantier  collectif,  repas  partagés de  « Ça  mitonne  au
jardin ».  Mon  parcours  personnel  de  soignante  et  de  formatrice aux  métiers  de  la  santé  s’enrichit aussi  de  ce  que
j’apprends à TdA, dans ces savoirs concrets, ces multiples initiatives et les actions de sensibilisation et d’éducation qui s’y
rattachent. De formatrice je suis revenue avec bonheur et humilité à une posture d’apprenante auprès des coordonnatrices,
des bénévoles, mais aussi des jeunes volontaires en service civique  dont  la compétence, l’engagement et  l’enthousiasme
donnent confiance et forcent le respect. Après  une  période  professionnelle  difficile  de stress, de pressions diverses et de
perte de sens, cette immersion régulière, y compris durant les confinements, m’a permis une pause salvatrice, un ancrage
contre l’isolement, et a nourri ma réflexion personnelle, professionnelle et citoyenne. 
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Claire : J’ai été touchée par cet échange avec les volontaires et l’association. C’est important que les choses soient dites et
entendues. TdA m’a un peu sauvée d’une vie citadine et d’une vie professionnelle compliquées. Ici j’ai été accueillie à bras
ouverts et  avec le sourire, merci à Léa qui a été la première à me recevoir.  le retour à la terre est  si important : j’ai pu
retrouver, par le jardin individuel, la vie qui pousse et qui continue,  un témoignage à portée de main. Je ne connais pas
encore bien TdA, dont le champ d’activités est vaste et éveille la curiosité et l’intérêt. Aujourd’hui j’ai repris un emploi et
je suis très satisfaite, quoiqu’un peu frustrée d’avoir moins de temps pour le jardin. Belle image du colibri, j’aimerais
continuer à faire ma petite part. Je me sens bien à Terre d’ADELES, et je veux continuer à y apporter ce que je pourrai.

Tine :  Depuis quelques années sensibilisée à la permaculture,  je n’avais pas  le temps de venir  au jardin. Au chômage
depuis  septembre  j’ai  pu  m’investir  tous  les  mercredis jusqu’à  ma  reprise  professionnelle,  essentiellement  avec  les
volontaires  et  quelques bénévoles.  Super groupe, bienveillant, de  la  douceur dans les explications, jamais brusques ou
dogmatiques et c’est important, c’est une valeur à laquelle il faut se tenir. Les préoccupations des volontaires me touchent,
ce sont des jeunes gens pleins de volonté et qui s’investissent. Ça m’a concrètement inspirée pour les cultures chez moi :
cultures d’hiver, première bouture de cassis ce matin. Plein d’inspirations ! « Ça mitonne au jardin » s’est arrêté à cause
du Covid,  mais je me suis lancée à faire des gâteaux au pain rassis et autres, c’est inspirant de se côtoyer, on s’inspire
mutuellement.

Léa :  Adhérents 2020  lors du confinement  ont participé,  en profitant  de  l’autorisation pour prendre  l’air.  René,  André,
Guy…  sont   des  piliers  du   Jardin,   et   d’autres  personnes,   Olivier,  Marie-Pierre,   etc.  C’est   très   précieux,   ainsi   que   les
volontaires.

Alexandre C. :  Arrivé  comme  volontaire  en  janvier  2020,  je  parle  pour  les  volontaires  du  cru  2020,  année  assez
catastrophique mais aussi salvatrice pour bon nombre d’entre nous. On a rencontré, partagé, transformé… Belle aventure
humaine avec Usha, Anouk , Nolwenn, Florian qui avaient commencé en 2019 ; puis Amandine, Alexis, Lisa pour partager
l’été 2020, et enfin le cru 2021. Je retiens cette aventure humaine et, personnellement, TdA a été salvateur après  avoir
arrêté  ma thèse pour faire pousser des légumes. TdA est  un tremplin pour ceux qui  y  passent, pour ceux qui  y  restent.
Grâce à TdA, après mon embauche à Place aux Jardins  en tant qu’animateur polyvalent et  pour m’améliorer,  c’est  une
belle  expérience,  et  une  nouvelle  vie  qui  démarre  avec  des  projets  d’écotourisme,  de  maison  pédagogique  et
d’agroécologie. Merci à tous ceux qui m’ont aidé à m’engager sur ce chemin !

Béatrix : Depuis très longtemps je passais devant les stands de Terre d’ADELES avec envie, mais sans pouvoir prendre le
temps de m’y investir. Après un burn-out il y a six ou sept ans, je suis venue m’inscrire aux paniers avec des heures pour
apprendre des choses, et j’ai continué pendant plusieurs années. Durant le confinement je suis venue m’aérer au jardin –
la spécialiste de la collecte des escargots et du transport de l’eau quand la pompe était en panne ! Contacts intéressants,
ça fait du bien de voir des jeunes qui réfléchissent, c’est une  occasion de rencontrer des gens assez divers. Comme je
pensais avoir  un peu plus de temps disponible pour aider je me suis impliquée au conseil d’administration et au bureau
(secrétaire). 

Dorothée : coordination de Place aux Jardins, le « bras professionnel » de TdA pour accompagner d’autres jardins, dans
d’autres communes.  Communauté de vision,  d’intérêts,  de valeurs,  beaucoup de mutualisation,   jardin d’ADELES base
d’expérimentation, coup de main à TdA sur la production (Emmanuel André le lundi) et la coordination (présence au point
hebdomadaire).  Au départ  de Christo (ancien stagiaire,  puis volontaire,  puis  intendant  jardin),  Alexandre voulait  rester,
Stéphanie   est   venue   au   jardin  d’ADELES plus   souvent.  PaJ   (Dorothée,  Bernard,  Alexandre,  Charlotte,  Chloé,  Marie-
Agathe et des volontaires) est intervenu sur l’accompagnement des chantiers de production et les aménagements, ainsi que
sur  la formation des volontaires.  C’est en réflexion pour l’année prochaine.  Christo a été provisoirement remplacé par
Stéphanie, PaJ, Léa, et c’est assez lourd, beaucoup de visites et de rencontres. Merci à Martine, trésorière de TdA, qui
assure   un   suivi   comptable   important,   travail   dans   l’ombre,   accompagnement   de   Zineb   et   Ingrid   pour   le   suivi   des
volontaires. 

Remerciements à Stéphanie pour tout le travail accompli, animation des ateliers, réalisation du rapport d’activité… 

Stéphanie :  Pour moi l’année  2020 a été  haute en couleurs !  Entre le gris ambiant de la situation sanitaire  et  le  vert
insolent et les autres couleurs du jardin. Avant avril 2020, je passais 100 % de mon temps en télétravail, ça commençait à
être pesant, le confinement a été l’occasion d’un retour au grand air ! Lorsque Christo et les volontaires de l’époque n’ont
plus été autorisés à venir au jardin, j’ai été appelée en renfort à la production. Les courbatures du travail de la terre ont
pris la place des maux de dos liés à l’usage intensif de mon écran. Moi qui me sentais isolée, je me suis trouvée entourée
de bénévoles, d’un groupe souriant et joyeux ! Changement brutal d’activités, horaires changeant en permanence avec des
accueils de chantiers collectifs dès 7 h du matin, dans l’après-midi ou en fin de journée, nécessité d’apprendre au plus vite
pour être en mesure de transmettre au groupe que j’encadrais, tout était nouveau. Mais de cette expérience, j’en retiens les
sourires, c’était magique d’être dans un grand espace en plein air au moment où tout le monde était enfermé. Je pense que
chacun a ressenti la chance qui nous était donnée de pouvoir profiter des activités du jardin. Mon compagnon, intermittent
du spectacle, a vécu le confinement de manière diamétralement opposée, comme tout mon groupe d’amis artistes. Plus je
m’agitais, plus ils s’éteignaient. Leur vie c’est le spectacle, leur vie s’est arrêtée il y a un an… Je me sentais très décalée.
Mais cela m’a permis de  réaliser à quel point ma  nouvelle vie professionnelle a eu un impact positif sur ma vie.  C’est
d’autant plus porteur de sens dans ce type de contexte : le retour à la terre est certainement l’une des meilleures réponses
pour lutter contre la morosité ambiante ! 
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Jeanine : Je me retrouve beaucoup dans les propos et l’humour d’Odile, dans les propos de Claire et d’autres sur les soucis
professionnels. Je viens depuis 4 mois, après une découverte de TdA l’été il y a deux ans. Je n’ai pas pu continuer pour des
raisons professionnelles et personnelles et à cause de l’éloignement. J’ai aménagé à Gradignan, mais au chômage depuis
septembre. Avant on était plus proche et avec un autre rapport à la nature, que j’aime profondément. Pendant 18 ans j’ai
vécu en Haute-Savoie, j’ai travaillé dans un potager avec des amis éleveurs de chèvres. Retour à Bordeaux il y a 7 ans.
Étant disponible, je viens assez souvent. J’ai une âme écologiste, le jardin me ressource. J’apprécie le cadre et le contact
avec les jeunes, c’est un plaisir et c’est passionnant. Il y a des tensions  dans les  relations humaines,  c’est la vie d’une
association. Conflits, essoufflement du noyau dur : ne pas oublier de déléguer, de faire confiance, d’accepter de nouvelles
idées… Laisser la place aux nouvelles têtes et aux nouvelles idées  ! Je suis venue à l’AG pour rencontrer des gens et voir
qui est qui dans l’association. 

Commentaire  amusé sur  l’énigme de « Manu  le  personnage-mystère ».  Dorothée :  Emmanuel  ANDRÉ a été salarié  du
jardin pendant plusieurs années, il y a laissé sa trace. Aujourd’hui, avec PaJ il prépare le plan de culture, rédige et adapte
les consignes. Léa : Il a15 ans d’expérience de cette terre.

SEL système d’échanges local
Merci le SEL ! 

AMAP et circuits courts
Impressionnant nombre de prénoms dans le rapport d’activité ! Année compliquée pour les coordonnateurs, belle aide aux
producteurs avec lesquels des liens se tissent et sont appréciés. Catherine : le rapport avec le producteur est agréable, on
partage leurs soucis vis-à-vis des incidents climatiques, et on a le plaisir d’acheter des produits sans intermédiaire à des
producteurs qui touchent le juste prix de leur travail. Jean : Le rôle de coordonnateur permet de rencontrer des individus
peu communs ;  ces  producteurs  ont  chacun  fait  des choix qu’ils  assument  au quotidien.  Ce sont  des  personnalités  de
qualité, des gens qui n’ont pas les deux pieds dans le même sabot, s’impliquent, innovent et voient plus loin et plus large
que leur seule exploitation. Par exemple Jules est sur la liste des candidats aux élections régionales. C’est bien de partager,
aider et donner de la fierté aux producteurs. Olivier l’évoque pour le poisson, les conditions d’exercice sont difficiles pour
les pêcheurs. 

Question sur le fromage de chèvre : Xavier a arrêté de servir  les Amap il y a plusieurs années, mais on peut toujours le
trouver au marché bio du mardi à Pessac. Vincent et Mathilde, qui avaient pris sa suite avec TdA en 2019, se diversifient,
ont créé des ateliers pédagogiques et font le choix de garder du temps pour eux et leur famille ; ils ne servent plus d’Amap
sur Bordeaux et la rive gauche. Jean : L’objectif de l’Amap est comme son nom l’indique – association pour le maintien de
l’agriculture paysanne – le soutien des producteurs grâce à l’engagement des consomm’acteurs à l’année ou à la saison. La
fourniture de  produits  bio et de qualité en est un bénéfice secondaire, mais ce n’est pas un objectif de premier niveau.
Quand un producteur nous quitte, c’est le plus souvent un bon signe, cela montre qu’il peut se passer de nous. Et pour les
adhérents, il est facile désormais de s’approvisionner, au marché bio, en vente directe, en magasin biocoop ou autre…

Il subsiste parfois un problème de nombre de contrats inférieur aux engagements initiaux de TdA. C’est particulièrement le
cas de la volaille : commandez et mangez du poulet bio ! C’est vrai aussi pour le porc et le poisson : il faut continuer à
soutenir les producteurs fidèlement sur le long terme. Appel à consomm’acteurs pour l’expérience de circuit « glaces bio »
coordonné par Tiphaine. Appel à volontaires pour épauler les coordonnatrices et coordonnateurs actuels : nous avons des
besoins de relais, de nouvelles Amap ou des circuits courts à développer avec de nouveaux producteurs. S’impliquer ne
nécessite pas forcément beaucoup de temps : certaines Amap sont saisonnières, d’autres ont peu de livraisons dans l’année,
et bien sûr on peut coordonner une Amap à plusieurs pour alléger la charge de travail de chacun et le temps à y consacrer. 

Jardin d’ADELES

Les paniers
La vente aux adhérents abonnés aux paniers concerne 50 % de légumes issus de notre potager et 50 % de légumes de la
ferme de Julien PESCI qui travaille avec TdA depuis une dizaine d’années. Le résultat du jardin d’ADELES est vraiment et
un peu trop lié au travail des volontaires, parfois un peu seuls au jardin. Les formations sont plutôt en semaine, comment
faire pour les adhérents qui ne sont libres que le week-end ? 

Suite   aux   problèmes   techniques   de   la   pompe   et   de   l’arrosage,   en   panne   durant   plusieurs   semaines,   des   dizaines   de
bénévoles sont venus au jardin prêter main-forte pour manipuler et transporter les arrosoirs et sauver les semis de légumes.
De vifs remerciements à toutes celles et ceux qui se sont dévoués. Et une vraie fierté que le jardin d’ADELES ait aussi pu
offrir à un grand nombre d’adhérents bénévoles un espace de respiration et d’ouverture.

Envie de jardiner (Edj)
Espace   chouette   qui   apporte   beaucoup   à   ceux  qui  participent,  sur  37  parcelles.   Il   n’y   a   plus   de   parcelle  disponible
aujourd’hui, les six qui ont été libérées dans l’année viennent d’être reprises. 513 heures collectives, pas mal ! Merci aux
coordonnateurs, Monique et Dominique souhaitaient passer la main, décès brutal et inattendu de Dominique à qui tout le
monde rend hommage.  Remerciements à Chantal RIBIÈRE qui est spontanément venue aider Edj.  Des questions pour
l’année : Réfléchir à modifier  et améliorer l’organisation actuelle. Constituer un groupe de jardiniers référents. Comment
mieux accueillir ceux qui arrivent et ne savent pas faire pour le jardinage naturel ? On n’a plus de poules pour l’instant.

AG_TDA_2021.odt AG du samedi 26 juin 2021 p.3/6



Verger
Objectifs : améliorer la biodiversité au jardin, protéger  contre le vent, attirer des pollinisateurs, fournir des fruits, quand
même, permettre un support de formation (taille, greffage, marcottage…), apporter ombre et fraîcheur, absorber du CO2,
capter   de   l’azote   et   le   restituer   au   sol   pour   les   robiniers-faux-acacias.   Partenariats   avec   l’école   de  Caudéran   et   le
Conservatoire du Végétal régional d’Aquitaine. Entretien du verger par Denise, Céline, Jérôme V., conseils d’Olivier. Cette
coordination a besoin d’être étoffée. 

Cuisine écoresponsable
Relais  Bolivie Inti  Sud Soleil   (BISS → INTI désormais) :  pas de grands évènements mais formation cuisine économe
hebdomadaire (Léa). Terre d’ADELES est désormais le relais INTI 33. Week-end solaire les 17 et 18 juillet 2021.

Objectif zéro déchet
Merci à Stéphanie dont le travail apporte de la cohérences aux différentes initiatives.

Clinique du vélo
Jean-Claude et Olivier, surtout lors des Dimanches d’ADELES. Grande satisfaction des acteurs. Peu de formation en direct,
activité originelle de la clinique à vélos, à cause de la situation sanitaire, mais espoir de reprise. Pas que les vélos ! 

Tri SO-bio
Le tri SO-bio ne s’est pas interrompu cette année, tous les maris et samedis. Anne, Léa, Jeanine, Clarisse, Denise… Plus de
11 tonnes d’invendus récupérés en 2020, estimés grâce au volet « Zéro déchet ». Systématisation de la valorisation, plus de
matière, interrogation sur la récupération plutôt que l’achat… Travail de fond de Stéphanie

Défi ZZ « Zéro déchets, zéro gaspi »
Accompagnement  des  familles  affaibli  par   le  contexte  sanitaire,  mais constitution  d’un catalogue d’animations,  on est
opérationnel pour accompagner les pratiques familiales. Outils de suivi mis en place pour améliorer les approximations
initiales. Le réel est supérieur. 36 tonnes de broyat valorisé par an, sans compter le tri SO-bio (5 tonnes rien que le mardi !
Autant  que le   jeudi  et  samedi   réunis).  60 tonnes au  total.  Baisse  des entrants  de  l’Esat,   reprise  cette  année et  bonnes
prévisions pour 2021. Convention avec Bordeaux métropole, nouvelle à prévoir en juillet 2021 pour la période 2021-2023.
Thierry : aller au devant d’autres personnes, faciliter pour chacun son « agenda 21 personnel ». 

Stéphanie et Alexandre C. ont passé les formations « guide composteur » et « maître composteur » et pourront assurer des
formations, mettre en place des espaces de compostage, notamment à Edj, trouver des ressources…

CDD → CDI pour Stéphanie, appel à projet, pérenniser le poste. 

Coordination service civique
En 2020 et même en 2021 « dream team » de volontaires, pleins d’énergie et de bonne humeur. Bravo et merci ! 

Travail sur le livret d’accueil, l’accompagnement des volontaires, renouvellement d’agrément obtenu pour trois ans. Appel
à candidatures pour la suite du volontariat à Terre d’ADELES après le départ des volontaires en juillet août, cf. le site de
l’agence. 

À l’issue de ces échanges, le rapport d’activité est mis aux voix : 

Contre : 0, Abstention : 0, Pour : 247, tous les présents et représentés → Adoption du rapport d’activité à l’unanimité.
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Rapport financier 2020
Chacun a reçu le bilan de l’exercice comptable 2020 envoyé par courriel le 14 juin par Martine BOURGELAS, trésorière,
et ses annexes Des éléments à même de faciliter la lecture et la compréhension du bilan (au 31/12/2020), et du compte de
résultat sont précisés en séance par Béatrix GEAIS-DETOURS, secrétaire.

Au BI   LAN ACTIF   

• L’augmentation de 6 524 € des « immobilisations corporelles » correspond au forage au mois d’avril 2020. La 
subvention correspondante, mise à disposition en urgence par la ville de Pessac, propriétaire du terrain qui a joué 
le jeu et réagi rapidement, apparaît au bilan Passif.

• Les « autres créances » 13 509 € concernent les subventions attendues mais non reçues au 31/12/2020
• Les disponibilités 30 327 € regroupent ce qu’il y a au compte livret, compte courant et en caisse au 31/12/2020

Au BI   LAN PASSIF   

• Subvention d’investissement de 6 524 € pour le forage, déjà évoquée ci-dessus
• Fonds dédiés de 5 000 € pour le projet chalet
• Les « dettes fiscales et sociales » de 8 748 € sont les cotisations dues sur les salaires, que les URSSAF n’ont pas 

prélevées pendant le confinement
• Les « dettes fournisseurs et comptes rattachés » correspondent aux factures arrivées en fin d’année et payées en 

2021, après la clôture de l’exercice comptable 2020. 
• Les « produits constatés d’avance » de 4 153 € sont des chèques reçus non encore déposés (paniers, Edj…) au 

31/12/2020

Au COMPTE DE RÉSULTAT

• PRODUITS 

◦ Production vendue de biens et de services 34 571 € : toutes les ventes, sauf celles des Amap qui sont de la 
vente directe du producteur au consomm’acteur et n’entrent pas en comptabilité de Terre d’ADELES

◦ Subventions d’exploitation 44 750 €, dont la subvention récurrente de ~15 000 € pour les VSC, subvention 
défi ZZ~ 15 000 , subvention semaine du développement durable 3 000 €, subvention 2 000 €

◦ Produits Cotisations 9 735 € (adhésions et autres)

• CHARGES

◦ Achat de matières 17 535 € : essentiellement les légumes de Julien, en augmentation car une hausse de la 
rémunération de Julien (qu’il n’a pas demandée mais inchangée depuis une décennie…) a été décidée

◦ Autres achats et charges externes : 38 975 € achats de matériels d’équipement, bricolage, matériel de jardin, 
sous-traitance Place aux jardins 15 000 €, 4 000 € pour la yourte, 1 200 € pour la bâche du tunnel, 1 200 € 
pour eau et énergie par ailleurs pris en charge par PaJ pour le local Kennedy, semences 1 200 €. Honoraires de
l’expert comptable environ 3 400 €, honoraires architecte pour projet chalet environ 300 €, location 1 000 € 
reloué à PaJ, cette location est financièrement neutre pour TdA.

◦ Salaires 25 415 €

◦ Charges sociales 12 377 € 

TOTAL PRODUITS :  98 073,49 €

TOTAL CHARGES :  95 980,02 €

BALANCE EXCÉDENTS OU DÉFICITS :  2 093,47 € résultat positif, à l’équilibre

Bénévolat valorisé, pour information : 182 349 €
Valorisation de 13 307,75 heures valorisées au SMIC en tenant compte d’un taux de charges sociales de 35 %

Thierry : Martine et Zineb se sont chargées des relations avec notre assureur la MAIF, obtenant le remboursement complet,
bravo ! Martine, trésorière, suit l’administratif et les comptes au quotidien, avec l’appui d’un cabinet comptable. 

En l’absence d’autre question, remarque ou demande de précision, le rapport est soumis à l’adoption par l’AG.

Le rapport financier est mis au vote. Contre : 0, Abstention : 0, Pour : 247, tous les présents et représentés 

→ Rapport financier 2020 adopté à l’unanimité

Adhésions et cotisation 2021
M   aintien du montant de  la cotisation     2021 au même niveau que 2020 proposé,  soit  25 € adhésion ordinaire (individu,
couple, famille) donnant une voix à l’AG, 30 € adhésion famille (couple, famille) donnant deux voix à l’AG, 35 € adhésion
personne morale (entreprise, association…) donnant une voix à l’AG, > 25 € adhésion de soutien donnant une voix à l’AG,
et  enfin adhésion avec cotisation à montant   libre  y compris à 0 €.  Aucun abus n’a été  constaté :   la discussion lors de
l’entretien d’adhésion permet de comprendre la situation et trouver une contribution adaptée. Si le souhait en est exprimé
par un bulletin d’adhésion (pas d’adhésion automatique), un e volontaire, stagiaire ou salarié e de Terre d’ADELES peut⋅ ⋅
devenir individuellement adhérent e sans paiement de cotisation. ⋅ → Maintien adopté à l’unanimité
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Élection du Conseil d’administration 2021
Conseil d’administration 2020-2021, par ordre alphabétique :

BOURGELAS Martine – élue 2020 HOFER Thierry – élu 2019, fin de mandat, candidat

BRUGGER Sara – élue 2019, fin de mandat MUNIER Anne – élue 2020

CHAUVEAU Manu – élu 2019, fin de mandat NICQ Dorothée – élue 2020

DUPONT Jérôme – élu 2020 SEUVE Zineb – élue 2019, fin de mandat, candidate

GEAIS-DETOURS Béatrix – élue 2020 YAUNER Léa – élue 2020

Questions sur les candidatures et le fonctionnement concret du Conseil d’administration. Un administrateur est élu pour un
mandat de deux ans, renouvelable. Le renouvellement du CA a lieu chaque année par moitié, cette année 4 membres sur 10
sont en fin de mandat ou démissionnaire. On peut participer progressivement au CA, qui doit renouveler ses membres et
veiller à  la variété.  Le fonctionnement en pratique,  c’est  une réunion de CA mensuelle,  un bureau hebdomadaire pour
quelques-uns (co-président es, secrétaire, trésorière et responsables thémat⋅ iques selon l’ordre du jour) et un fonctionnement
quotidien par courriel via une liste de diffusion dédiée. Bien sûr on peut contribuer à la vie de l’association sans être au
CA, mais il est intéressant d’y bénéficier de nouveaux point de vue, et aussi de pouvoir assumer un poste à au moins deux
personnes pour que la tâche et la responsabilité soient plus légères. 

Candidats pour 2021 : trois candidats, deux membres du CA en fin de mandat et un autre adhérent

HOFER Thierry  SEUVE Zineb ROCHIAS Benjamin

Un départage n’est pas nécessaire. Proposition de désignation collective sans scrutin secret. Vote à main levée : désignation
collective et sans scrutin secret acceptée à l’unanimité. Le renouvellement du bureau est mis au vote. 
Contre : 0, Abstention : 1, Pour : 246, tous les autres présents et représentés. → Les candidat es sont élu es⋅ ⋅
Le Conseil d’administration 2021-2022 comprend donc 9 personnes, par ordre alphabétique :

BOURGELAS Martine – élue 2020 HOFER Thierry – élu 2021 ROCHIAS Benjamin – élu 2021

DUPONT Jérôme – élu 2020 MUNIER Anne – élue 2020 SEUVE Zineb – élue 2021

GEAIS-DETOURS Béatrix – élue 2020 NICQ Dorothée – élue 2020 YAUNER Léa – élue 2020

Le CA se réunira prochainement pour désigner son bureau.

Les travaux de l’Assemblée générale annuelle de Terre d’ADELES du 26 juin 2021 sont déclarés clos à 17h10.

Perspectives 2021
• Chalet
• Défi Zéro déchet avec Bordeaux métropole, appel à projet en juillet 2021
• Évolutions de la production au jardinage ? À étudier
• Évolution d’Envie de jardiner ? À étudier
• Qualité de l’eau au jardin d’ADELES, que TdA fournit également aux voisins de l’espace-test agricole (cette 

année Sarah part à Eysines et Céline à Saint-Morillon). Dysfonctionnement du système d’arrosage, filtration 
bouchée. Même problème constaté dans tout le voisinage, à l’hôpital… Projet de bassin de décantation pour 
limiter la quantité de fer ? À étudier

• Défense contre le frelon asiatique ? Piégeage ? Possibilités d’action sans impact négatif sur les pollinisateurs, les 
autres insectes ? À étudier

• Relecture des statuts, la dernière révision date de 2010, projet d’actualisation pour mettre mieux en valeur la 
priorité environnementale des activités de Terre d’ADELES ? À étudier

La question est posée, mais il n’y a pas de demande de vote d’orientation sur l’un des points ci-dessus.

Fin de la réunion à 17h30.  Ensemble, chacun partage ce qui a été apporté pour boire et manger !
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